

Fichero bibliográfico

En torno a los orígenes del hombre americano

Ensayo de Bernardo Berdichevsky. Segunda edición. Editorial Universitaria. 203 páginas. 1984.

El tema que el libro nos plantea tiene una vigencia extraordinaria. Cada día, arqueólogos y etnólogos agregan nuevos antecedentes a las investigaciones que, sin cesar, se han estado realizando en estos últimos años. Considerando este hecho, hizo bien la Editorial Universitaria al requerir al autor, actualmente profesor universitario en Canadá, una revisión de su obra, con propósitos de reeditarla.

Fue lo que ocurrió. El profesor Berdichevsky, no sólo acogió con agrado la petición, sino que aumentó el apoyo bibliográfico, que le permitió agregar notas explicativas, correctivas y complementarias a cada capítulo, como él mismo lo subrayó en su prólogo.

De esta manera, las referencias bibliográficas aumentaron considerablemente. Alrededor de medio millar de libros, artículos, entrevistas, reportajes, etc., respaldan la tesis fundamental del autor. Concretamente él estima que aquí se ha producido un proceso histórico-social, fenómeno mucho más fácil de probar, pese a su complejidad.

Sobre esa base, el profesor Berdichevsky desarrolla su trabajo, integrado en cuatro capítulos vertebrales: "La problemática y las fuentes", "Desarrollo de la investigación sobre el poblamiento americano", "La arqueología y las primeras rutas de penetración" y "Origen y evolución de las primeras alturas americanas". Además de eso, prólogo, notas, bibliografía y conclusiones.

Lo notable es advertir los enormes progresos que ha ex-

perimentado esta investigación en el curso de estas últimas décadas, especialmente con el particular concurso de la arqueología, sin desconocer, por cierto, el apoyo de las ciencias naturales y de los datos aportados por las fuentes antropológicas, etnológicas y etnolingüísticas.

Es importante hacer notar que el descubrimiento y conquista de América, con todo el valor que pueda tener como hecho histórico, ha significado un gran problema para el investigador de estas áreas, desde el momento en que la presencia europea comprometió usos y costumbres del hombre indígena, al mismo tiempo que truncó su desarrollo cultural. Eso mismo, sin embargo, tuvo una consecuencia positiva para el conocimiento del hombre americano en el llamado "período protohistórico", que es aquel en que los pueblos indígenas y los conquistadores europeos lograron ponerse en contacto. De aquí resultan los primeros testimonios escritos, anotados por cronistas del Viejo Mundo. Incluso, algunos de ellos corresponden a referencias orales, entregadas por los propios indígenas y en algunos casos, escritos por los más cultivados de ellos.

En suma, el libro es una buena síntesis de cuanto se ha averiguado hasta el momento sobre "los orígenes del hombre americano". No sólo respaldan este estudio los trabajos de medio millar de calificados investigadores, sino que el mismo autor, Bernardo Berdichevsky, es un connotado arqueólogo y etnólogo chileno, conocido en varios continentes por su versación en el tema y por la calidad de sus conferencias ofrecidas en América y Europa. Hizo bien la Editorial Universitaria en editar su obra.

Carlos René Ibacache. Chillán.

el Sur, Concepción, 17-VIII-1984 p. 2

206659

En torno a los orígenes del hombre americano [artículo]

Carlos René Ibacache.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ibacache, Carlos René, 1924-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En torno a los orígenes del hombre americano [artículo] Carlos René Ibacache.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile